



Fondation de la Maison de la Chimie

Science
History
Institute



Chemistry · Engineering · Life Sciences

Communiqué de Presse
Paris, 24 septembre 2024

*Le Prix Franklin-Lavoisier 2024 a été décerné au
Professeur Bernadette Bensaude-Vincent
et un prix Franklin-Lavoisier d'honneur au Professeur Armand Lattes.*

M. Philippe Gœbel, Président de la Fondation de la Maison de la Chimie (Paris) et M. David Cole, Président du Science History Institute (Philadelphie), suivant les recommandations du jury international qui s'est réuni le 10 juillet 2024, viennent de décerner à Madame Bernadette Bensaude-Vincent, philosophe et historienne des sciences, le Prix Franklin-Lavoisier 2024 et à Monsieur Armand Lattes, chimiste, un prix Franklin-Lavoisier d'honneur.

Le prix Franklin-Lavoisier est coorganisé par la Fondation Internationale de la Maison de la Chimie et le Science History Institute de Philadelphie ; il est attribué tous les deux ans. Il récompense des travaux particulièrement remarquables dans le domaine de l'histoire et du patrimoine des sciences et technologies chimiques.

Le prix Franklin-Lavoisier 2024 est décerné à Madame Bernadette Bensaude-Vincent, professeure émérite à l'Université de Paris Panthéon-Sorbonne, en reconnaissance de sa remarquable contribution à l'histoire et à la philosophie de la chimie et des relations entre la science et la société.

Les travaux de Madame Bernadette Bensaude-Vincent portent sur les sciences de la matière et des matériaux, et visent à une compréhension de la chimie au sens large, dans toutes ses dimensions : intellectuelles, culturelles, mais aussi publiques et sociétales. La profondeur de ses analyses et la diversité des thèmes abordés ont fait école bien au-delà de la France et de l'histoire et de la philosophie de la chimie.

Madame Bensaude-Vincent est l'auteur de plus d'une centaine d'articles et d'ouvrages, parmi lesquels *Histoire de la chimie* (avec Isabelle Stengers, 1993 – traduit en anglais *A History of Chemistry*, 1996), *Lavoisier, Mémoires d'une révolution* (1993), *Éloge du mixte. Matériaux nouveaux et philosophie ancienne* (1998), *Se libérer de la matière ? Fantômes autour des nouvelles technologies* (2004), *Faut-il avoir peur de la chimie ?* (2005), *Matière à penser. Essais d'histoire et de philosophie de la chimie* (2008) et récemment *Les Sciences dans la mêlée. Pour une culture de la défiance* (2023).

Madame Bensaude-Vincent est membre de l'Académie des Technologies et ses travaux ont été salués par de nombreuses reconnaissances internationales comme le Prix Jean Rostand en 1994 (avec Isabelle Stengers), le *Dexter Award for Outstanding Achievements in the History of Chemistry* de l'American Chemical Society en 1997, la médaille Marc-Auguste Pictet de la Société de physique et d'histoire naturelle de Genève en 2010, et la médaille George-Sarton de la History of Science Society en 2021. Elle a été Senior Fellow de l'Institut Diberner pour l'histoire des sciences et de la technologie (MIT).

Le prix, d'un montant de 15 000 €, accompagné d'une médaille en argent frappée spécialement à l'effigie de Antoine Laurent de Lavoisier et de Benjamin Franklin, sera remis au Professeur Bensaude-Vincent le mercredi 6 novembre 2024 à l'occasion d'un colloque se tenant à la Maison de la Chimie à Paris.

Pour la première fois, un prix Franklin Lavoisier d'honneur est décerné. Il reconnaît l'ensemble des travaux en faveur du patrimoine scientifique, en particulier de la chimie, de Monsieur Armand Lattes, professeur émérite à l'Université Paul Sabatier de Toulouse.

Monsieur Armand Lattes a personnellement contribué à l'histoire de la chimie et, en particulier, des grands chimistes qui ont travaillé à Toulouse ou dans le Sud de la France. Il s'est par ailleurs toujours attaché à soutenir, dans ses multiples fonctions, notamment comme président de la Société Chimique de France, les travaux de recherche et de mise en valeur du patrimoine de la chimie.

Monsieur Armand Lattes bénéficie d'une large reconnaissance, ce qui s'est traduit par de nombreux prix et honneurs comme le prix Grammatikakis-Neumann de l'Académie des Sciences, le grand prix Le Bel de la Société Française de Chimie, la médaille Copernicus de l'Académie des sciences de Pologne, le prix van t'Hoff de la Société chimique des Pays-Bas. Il a été Président de la Société Chimique de France et de la Société de Chimie industrielle. Il est membre de l'Académie nationale de pharmacie, et de l'Académie européenne des sciences des arts et des lettres, et membre correspondant de l'Académie des sciences d'Espagne.

La médaille en argent frappée à l'effigie de Antoine Laurent de Lavoisier et de Benjamin Franklin sera remise au Professeur Lattes le mercredi 6 novembre 2024 à la Maison de la Chimie à Paris.

La Fondation de la Maison de la Chimie (<http://www.maisondelachimie.com/>) est une fondation reconnue d'utilité publique créée en 1934 à l'occasion du centenaire de la naissance de Marcelin Berthelot. Elle a pour objet de contribuer par ses actions à l'avancement de la Science Chimique dans toute l'étendue de son domaine et de ses applications et d'entretenir et de gérer un centre de congrès et de séminaires qui accueille notamment les manifestations organisées par la communauté scientifique au sens large.

Le Science History Institute (<https://www.sciencehistory.org/>) est une organisation indépendante à but non lucratif située à Philadelphie, aux Etats-Unis. Fondée en 1982 par Arnold Thackray, lauréat du Prix Dexter en 1983, qui a été son président jusqu'en 2009, elle abrite une bibliothèque, un musée, et un fonds documentaire, avec d'importantes collections (instruments, photographies, documents, livres). Le Science History Institute accueille régulièrement des conférences, soutient activement la recherche, offre des bourses et participe à la création d'outils pédagogiques.

Contact Presse :

presidence@maisondelachimie.com